

Mgr. Louis Philippe Waeber : 1882-1961

Autor(en): **Perler, O.**

Objektyp: **Obituary**

Zeitschrift: **Zeitschrift für schweizerische Kirchengeschichte = Revue d'histoire ecclésiastique suisse**

Band (Jahr): **55 (1961)**

PDF erstellt am: **21.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.



Mgr LOUIS-PHILIPPE WAEBER

1882 – 1961

† Mgr LOUIS-PHILIPPE WÆBER

Le 30 juin 1961 succomba aux complications survenues après une opération chirurgicale celui qui depuis de longues années fonctionna comme rédacteur de la partie française de cette revue. Ni le défunt ni son entourage ne s'attendaient à une mort si proche. Une santé robuste, un pas toujours leste, un esprit resté vif, une initiative presque juvénile ne laissaient deviner un âge pourtant avancé. Le 8 juin dernier Mgr Wæber était en effet entré dans sa 80^e année.

Fils de M. Maurice Wæber qui enseigna les mathématiques au Collège Saint-Michel de Fribourg, Mgr Wæber fréquenta les gymnases de Fribourg et d'Einsiedeln, puis entra au Séminaire diocésain où il fut ordonné prêtre en 1906. Il continua ses études à l'Université de Fribourg sur l'ordre de ses Supérieurs. Un ministère pastoral de plus en plus absorbant l'empêcha de terminer une thèse d'histoire de dogme. En 1917 Mgr Wæber fut présenté – soutenu par le parti radical – comme chanoine de Saint-Nicolas. Il succéda à Mgr Marius Besson, à la chaire d'histoire ecclésiastique au Grand Séminaire en 1920. Il l'occupa jusqu'en 1934. Cette même année son évêque et ami lui confia la lourde charge de Vicaire Général qu'il conserva jusqu'à sa fin. Après le décès de Mgr Besson le chapitre le nomma Vicaire Capitulaire pour la longue vacance du 28 février au 21 novembre 1945. Ce coup d'œil rapide n'épuise pas les multiples et hautes fonctions d'une carrière brillante qui ne grisèrent pourtant pas celui qui en fut chargé. L'effacement et l'humilité étaient un trait distinctif de cette belle personnalité qui était loin de toute visée ambitieuse ¹.

Les nécrologues ont moins relevé le travail scientifique auquel le défunt consacra ses loisirs littéralement jusqu'aux derniers moments de son existence. Mgr Wæber avait reçu sa formation d'historien principalement de Mgr J. P. Kirsch et du R. P. Mandonnet O. P. Son nom se trouve inscrit, pendant plusieurs semestres, dans la liste des étudiants qui participaient au Séminaire de patrologie à l'Université de Fribourg. Mais il put déployer ses qualités scientifiques seulement à partir de sa nomination à

¹ Une biographie plus complète a paru dans la Semaine catholique de la Suisse romande du 6 juillet 1961 p. 315 à 317.

la chaire d'histoire ecclésiastique au Grand Séminaire. J'ai moi-même profité de ses cours vivants pendant deux années. Ce fut un maître de l'analyse minutieuse des textes et des questions particulières, souvent piquantes, plutôt que des grandes synthèses qui auraient été appréciées davantage par le grand nombre des élèves habitués aux méthodes de la théologie scolastique et à un enseignement orienté vers la vie pratique. Le sourire toujours sur les lèvres, ce professeur n'était déconcerté par aucun tour qu'un étudiant turbulent pouvait se permettre de lui jouer. Son enseignement familier et gai n'avait rien du ton professoral.

Ce maître excellait surtout dans la recherche. De très nombreux articles en sont le fruit. Ce sont, par leur ampleur, souvent de vraies monographies. Elles furent publiées généralement dans cette Revue ou dans les Annales Fribourgeoises ou dans les Nouvelles Etrennes Fribourgeoises ou dans la Semaine Catholique de la Suisse Romande. L'unique champ de ses investigations, quelques exceptions mises à part, fut l'histoire religieuse de Fribourg et du diocèse de Lausanne. Mgr Wæber le connaissait à fond grâce à une rare familiarité avec les sources manuscrites de nos archives, celles du Canton, du Chapitre, de l'Evêché et de la Bibliothèque universitaire. Combien de fois j'ai pu constater les traits de son crayon dans nos archives paroissiales qu'il avait fouillées et mises en ordre ! On trouvera une liste de ses publications dans le tome XLIII des Annales Fribourgeoises de 1958 (p. 21 à p. 22) qui lui fut dédié en même temps qu'à deux autres historiens de Fribourg¹. Ce grand Fribourgeois réunit enfin des notes patiemment recueillies au cours d'une longue vie en une véritable histoire du passé religieux de son pays ardemment aimé. Ce fut le bel ouvrage, richement illustré « Eglises et chapelles catholiques du canton de Fribourg » sorti de presse en 1957.

La Faculté des Lettres de l'Université de Fribourg sut apprécier tant de travail accompli au service de la science. Elle conféra à cet érudit le titre de docteur *honoris causa*.

L'association des historiens catholiques suisses et notre revue, dont Mgr Wæber administra les finances avec une prudente circonspection et avec un soin jugé par quelques-uns méticuleux, perdent en lui un de ses membres les plus actifs et un de ses collaborateurs les plus qualifiés.

O. PERLER.

¹ Ajoutons à cette bibliographie la Table générale des matières de cette Revue, établie par M. le professeur O. Vasella et publiée en 1947 p. 117. Elle mentionne également les nombreux comptes rendus. Il faudra la compléter par les contributions parues depuis 1947.